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在數字經濟洪流下，「數碼港元」先導計劃正式啟動。香港金

管局昨公布，有16間入選公司將於年內進行首輪共14項試驗，

以深入研究數碼港元在六大範疇的潛在應用場景，包括全面支

付、可編程支付、離線支付、代幣化存款、第三代互聯網

（Web3）交易結算，及代幣化資產結算，局方將於11月舉行的

香港金融科技周上分享有關先導計劃試點項目的主要經驗。不過

就推出時間表方面，金管局強調未決定會否或何時推出數碼港

元。業界指出，數碼港元在金融監管方面有其重要意義，惟由於

目前電子支付已十分成熟，在零售層面需要證明其更方便好用。

數碼港元研六大範疇應用場景
先導計劃啟動 16企入選首輪試驗 11月分享經驗

◆香港文匯報記者 馬翠媚

◆金管局昨舉行「數碼港元」先導計劃啟動儀式，16間來自金融、支付和科技界的入選公司的高層代表出席活動。
香港文匯報記者曾興偉 攝

金管局總裁余偉文表示，雖然金管局未決定會否或何時推出數碼港元，但
數碼港元先導計劃的啟動，是金管局與業界聯手探索創新用例的良機，

也為將來可能推出數碼港元做好準備。他認為在先導計劃下，不同公司所提出
及建議創新用例，讓大眾看到了央行數碼貨幣（CBDC）有何新的可能性，以
及數碼港元的潛在應用可以如何造福港人和企業。

五大準則評估先導計劃申請
金管局在2021年6月開展了數碼港元項目，研究在香港發行零售層面CB-
DC，即數碼港元（e-HKD）的可行性，及後在去年11月在第二軌道下推出數
碼港元先導計劃，邀請業界就數碼港元的潛在用例提交建議方案，以解決現存
痛點。金管局副主席李達志指，金管局根據五大準則評估先導計劃的申請，包
括建議方案是否以香港為中心、創新前沿、以客戶為中心、準備就緒及合法合
規，而經過遴選後最終有16間公司入選先導計劃，將會進行14項試驗。
16間入選公司的高層代表昨出席了先導計劃的啟動儀式，而入選的參與者，
除了滙豐、中銀、渣打、建行亞洲、工銀亞洲、ZA Bank等銀行業之外，儲值
支付工具營辦商AlipayHK、Tap & Go ，以至兩大國際信用卡機構Visa、萬事
達，甚至是全球第三大加密貨幣瑞波幣（XRP）營運商Ripple Labs都有參
與。而Ripple Labs將與富邦將試驗代幣化資產結算項目。

將與各方緊密合作 監察進度
金管局會於先導計劃中與不同持份者緊密合作，並進行一系列試驗，共同探

索數碼港元的應用場景及有關的執行和設計事宜，而透過反覆試驗，局方可從
每個試驗的結果汲取實際經驗，完善可能落實數碼港元的方式。李達志指，當
局期望可以在11月舉行的香港金融科技周與公眾分享從試驗汲取的經驗，但
各項試驗的實際所得或會隨時間而有所改變，而當局未來數月會與入選公司緊
密合作，以進行試驗並監察其進度。

首輪共14項試驗 未來或更多
金管局首席金融科技總監周文正指，入選公司可在先導計劃中使用金管局提

供的「數碼港元」沙盒作為技術平台，探討有關「數碼港元」的執行及設計事
項，並獲取實際經驗，入選公司有權選擇是否使用「數碼港元」沙盒，不過他
提到有部分入選銀行本身已具備強勁技術平台，因此有部分入選參與者或未必
會選擇接駁金管局的沙盒做測試。他又指，除了今次進行首輪共14項試驗之
外，因應數碼發展變化等，未來或與業界聯手進行更多輪試驗。
雖然金管局強調尚未決定會否或何時推出數碼港元，但周文正指先導計劃會
持續進行，未來會檢視首兩個軌道的階段性結果，並視乎國際形勢、發達國家
推出數碼貨幣步伐等，才可以作出更全面的部署。李達志補充，若在計劃試驗
過程中，有場景可應用數碼港元，而且真實有使用數碼港元的需求，局方才再
會研究是否推出數碼港元，加上要考慮實施風險，如在法律、監管、政策、金
融穩定、私隱、網絡安全等影響，他強調只有在條件成熟時，金管局才會作出
是否推出數碼港元的決定。

滙豐計劃在未
來數月試行兩個
項目，包括擬於

香港科技大學校園內構建一個支付生態
圈，以數碼港元進行交易，以及與 Visa 合
作，模擬代幣化銀行存款。
滙豐與科大合作數碼港元試驗項目，將
在科大校園內開發和試行數碼港元支付生
態圈，利用科大的金融科技研究，以驗證
數碼港元在降低商戶和消費者的交易成本

的潛在好處，以及透過適時派發獎賞優
惠，讓客戶有更佳的體驗，另外雙方亦會
研究應對支付詐騙的潛在解決方案。

與恒生Visa探討代幣化存款
滙豐和恒生銀行亦將與 Visa 合作，共同

探討代幣化存款的可行性，其中包括代幣
化存款的數碼結算。滙豐將就商業銀行的
存款代幣化展開研究，了解其可行性、主
要設計考慮因素和互用性。

案例一

滙豐擬在港科大試行支付生態圈
渣打香港與主責中

央銀行基建的德國安
全 科 技 公 司 Gie-

secke+Devrient（G+D）合作，計劃探討數碼
港元成為現金以外一個安全可靠的貨幣的可
行性，該行用例主要研究如何透過智能手
機、智能卡及其他形式的電子及實體錢包，
於在線及離線的支付場景進行交易，以及探索
以數碼港元作為一種便利全民的支付方式，進
一步推廣普及金融。

渣打研數碼港元離線支付
案例二

中銀打造安全方便預繳消費模式
中銀香港提出的數碼港元應

用場景方案及建議用例，包括
兩項可編程支付，用途分別為

發放政府資助、預繳服務。
根據介紹，就數碼港元在預繳服務的應用場景方面，該

行將針對香港零售業痛點，革新傳統的會員預繳式消費模
式，在客戶儲值資金與商戶經營資金間形成防火牆，增強
客戶對於預繳消費的信心，同時降低商戶使用預繳消費的
技術複雜度，為零售商家和客戶重新打造一種資金安全、
方便快捷的預繳消費商業模式。

案例三

香港文匯報訊（記者 蔡競文）金管局昨日
啟動「數碼港元」先導計劃，有16間來自金
融、支付和科技界的入選公司將於今年內進行
首輪試驗，深入研究「數碼港元」在六個範疇
的潛在用例，包括全面支付、可編程支付、離
線支付、代幣化存款、第三代互聯網（Web3）
交易結算和代幣化資產結算。

Ripple富邦案例：房地產代幣化
其中，企業級區塊鏈、加密貨幣方案企業
Ripple及富邦銀行房地產代幣化案例獲選為首批
數碼港元先導計劃案例，Ripple中央銀行事務及
CBDC副總裁James Wallis表示，Ripple的使用
案例結合數碼港元、代幣化房地產及金融借貸協
議，採用與XRP Ledger（XRPL）相同的科
技，在私用和安全的賬本系統上運行，將為香港
市民提供現實世界資產代幣化的服務，該集團的
整合方案將成為業內首個放售房地產資產的案
例。XRPL是指一種開源、節能及去中心化的區

塊鏈，現已持續運作超過十年。

中銀：革新傳統預繳消費模式
中銀香港副董事長兼總裁孫煜指出，該行的

數碼港元應用場景方案，將針對香港零售行業
的痛點，革新傳統的會員預繳式消費模式，在
客戶儲值資金與商戶經營資金間形成防火牆，
增強客戶對於預繳消費的信心，同時降低商戶
使用預繳消費的技術複雜度。

滙豐：驗證可降消費交易成本
滙豐香港區行政總裁林慧虹表示，滙豐計劃
在未來數月試行兩個項目，其中一個為滙豐與
科大合作，在科大校園內開發和試行一個數碼
港元支付生態圈，利用科大的金融科技研究，
以驗證數碼港元在降低商戶和消費者的交易成
本的潛在好處，以及透過適時派發獎賞優惠，
讓客戶有更佳的體驗。另一個項目為該行與Vi-
sa合作，模擬代幣化銀行存款。

恒生：可發商戶獎賞政府資助
恒生銀行執行董事兼行政總裁施穎茵指出，

該行的數碼港元用例包括發行可編程代幣及研
發數碼港元錢包，並將在兩個應用場景進行測
試，為商戶和政府或公營機構提供無縫、快捷
和個人化的可編程支付體驗，例如是商戶旗下
的獎賞計劃可通過電子錢包直接向目標客群發
放指定用途的優惠券，並收取款項。此外，政
府或公營機構亦可通過此用例，向市民發放資
助，並指定消費用途和到期日等，以減低行政
時間和交易成本。

建行亞洲：加強預繳資金管理
建行亞洲副行長陳麗明表示，該行的應用用

例主要是利用數碼港元的可編程特性，通過部
署智能合約的方式，解決目前客戶在預繳式消
費服務場景中預繳資金缺乏管理、個人權益較
難得到保障的痛點。

入選公司談應用 探索新消費支付模式

入選公司建議用例
公司
滙豐
滙豐、恒生、Visa

恒生

中銀

渣打、
Giesecke+Devrient
建行亞洲
富邦香港、
Ripple Labs
工銀亞洲
萬事達卡 /
Pacific Pte. Ltd.
波士頓顧問、
HKT Payment、
眾安銀行
支付寶香港
ARTA-Emali HK

建議用例
全面支付
代幣化存款
可編程支付——發放政府資助
可編程支付——商户獎賞計劃
可編程支付——發放政府資助
可編程支付——預繳服務

離線支付

可編程支付——預繳服務

代幣化資產結算

離線支付

Web3 交易結算

代幣化資產結算

可編程支付——商户獎賞計劃
可編程支付——投資

香港文匯報訊（記者
馬翠媚）數碼港元作為應

用區塊鏈技術的法定貨幣，從大的方面而言，其
具有與目前各種支付平台更易連接、更高效進行
跨境支付、降低結算成本等等便利營商的好處
外，也有助打擊洗錢、金融詐騙等犯罪活動，同
時並防範人們使用無監管的去中心化的加密貨幣
所帶來的監管及金融風險。不過，作為普羅市
民，大家可能更關注其日後應用及對市民帶來哪
些實惠方便的作用。
團結香港基金副總裁兼研究部聯席主管水志偉

認為，本港電子支付發展已經十分成熟，若要大眾
使用數碼港元，必須在其功能性上着墨，要讓大眾
明白「為何數碼港元比傳統港幣好用」，建議當局
可以先從簡單、日常的使用開始，讓市民盡量做到
一鍵領取政府補貼、支付交通費、水電煤賬單等。
他又指，若未來可進一步使用數碼港元認購綠債、
銀債，和進行醫療保險索償，絕對可以增加數碼港
元的普及程度。

跨境貿易投資將更無縫快捷
畢馬威中國銀行業高級合夥人馬紹輝亦認為，

因應本港目前支付方式廣泛及多元化，料數碼港元
在短中期內或未必會對消費模式產生重大影響，但
他相信使用數碼港元等央行數碼貨幣進行結算跨境
貿易和投資，將令交易活動更無縫、簡單及快捷，
並將有助鞏固香港作為亞洲貿易及投資中心的地
位。他亦認為央行數碼貨幣，如數碼港元，將逐漸
成為區塊鏈技術的主要應用項目，而在亞洲各地央
行、尤其是中國人民銀行和香港金管局正引領這項
新技術應用。
金管局總裁余偉文表示，數碼港元是一項重要

而複雜的金融基礎設施項目，可能需要數年時間才
能完成。鑑於香港零售支付業已蓬勃發展，因此決
定是否可能實施數碼港元，將很大程度取決於它能
否使支付比現有支付方式更高效、更方便，以及能
否開啟新的商機。

探索數碼港元能否更高效
余偉文又透露，局方在過去兩年進行了兩輪市

場諮詢， 總體而言，受訪者支持數碼港元計劃，
並認為數碼港元有潛力在支持數字經濟同時提高支
付速度和效率，他又指數碼港元不是僅僅是一個技
術項目，其實施將對與法律、監管、政策、金融穩
定、隱私、網絡安全以及與現有支付方式的交互等
領域相關的廣泛問題產生深遠影響。
他又透露，金管局將成立專家小組，以促進政

府、業界和學術界在央行數碼貨幣（CBDC）研究
方面合作，並由本地大學頂尖學者組成，局方會定
期與專家小組成員聯繫，探索環繞央行數碼貨幣主
要政策及技術事宜，如私隱保障、網絡安全及互聯
互通。
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